
 

 
 

ATA 06/2024 – REUNIÃO ORDINARIA 
Local: Ambiente Virtual através do Aplicativo Google Meet 

Data: 01/07/2024 

 

Ao primeiro dia do mês de julho do ano de dois mil e vinte e quatro, em ambiente virtual via 

aplicativo Google Meet, às 09:00 horas, horário da primeira convocação, o Sr. Ralph Lopes 

de Figueiredo – Suplente do Sr. Fernando Cesar de Oliveira (ausente), após verificado 

quórum, abriu a reunião ordinária do mês de junho, excepcionalmente nesta data, por 

motivos de adequação para apresentação do Instituto Líbio. Deu-se a aprovação da ATA 

referente a reunião anterior, após leitura prévia por todos. Ralph prosseguiu anunciando a 

palavra do Sr. Hiago, para falar um pouco sobre as licitações atualmente abertas no 

semestre pela SAMA, onde o mesmo informou que o planejamento anual está sendo 

cumprido, com materiais de fiscalização ambiental – equipamentos sonoros para aferições 

de ruídos; aquisição de mudas para horta municipal do Jardim Vante, onde desde já o 

COMDEMA está convidado a conhecer o trabalho desenvolvido no local, cuja colheita é 

destinada a instituições de caridade e beneficentes. Aquisição de microchips e testes 

rápidos para o Centro de Controle de Zoonoses; aquisição de insumos agrícolas, destinados 

para o viveiro e horta municipal, a fim de se fazer a manutenção das mudas; aquisição de 

um drone para a fiscalização, assim como também a aquisição de ração e medicamentos 

para o Centro de Controle de Zoonoses. Todas essas licitações foram concluídas. Agora, 

algumas que estão na fase final também, temos a contratação de uma empresa para a 

elaboração do Plano de Manejo da APA Engenho d’Água; aquisição de insumos cirúrgicos 

para o Centro de Controle de Zoonoses. Aquisição de materiais de laboratório, uma prensa 

enfardadeira e uma esteira – estas são licitações oriundas de recursos de  emendas 

parlamentares de vereadores, então estamos informando ao COMDEMA também que a 

SAMA está atendendo às emendas recebidas. Buscando a manutenção dos implementos 

agrícolas destinados à população por meio de aluguel a preço público, estamos adquirindo 

também discos e acessórios para tratores, para que se mantenha em ordem os materiais 

dessa categoria. Ralph agradeceu o Sr. Hiago pelas informações, prosseguindo chamando 

o próximo assunto, sobre os cursos de Educação Ambiental, onde o Sr. Hiago apresentou 

o folder de orientações sobre o Curso de Comunicação para a Comunidade e Programa de 

Educação Ambiental Participativo, a ser feito por servidores municipais, com a finalidade de 

melhorar a questão de educação ambiental na SAMA, com projeção futura de projetos e 

maior envolvimento tanto da secretaria quanto da população, e também do próprio 

COMDEMA. Esse curso, a ser feito por servidores da SAMA, abrange ainda a questão da 

Educação Ambiental no Licenciamento Ambiental, fazendo a interação desses dois fatores 

que nem sempre as pessoas relacionam, mas são bem atrelados. O curso será ministrado 

pela CETESB no mês de agosto, onde esperamos ter com ele mais embasamento para 

desenvolver ainda mais nossas ações. A conselheira Katerine pediu a palavra, desejando 

saber a localização da horta comunitária, sendo informado pelo Hiago que é próximo à 

escola Vilma. Perguntou ainda se existe algum projeto de educação ambiental sobre isso. 

Hiago explicou que embora não tenha um projeto específico, há uma questão da Educação 

Ambiental indireta, onde sempre que a população participa acaba se beneficiando do tema. 



Comentado pela conselheira Katerine que isso é muito bom, é a educação ambiental não 

formal, onde envolve a comunidade, e melhor ainda que não é somente dentro de uma sala 

de aula. Ralph chamou o tema seguinte a ser abordado, sobre as reclamações e denúncias 

recebidas pela SAMA no semestre, e Hiago mostrou alguns dados sobre a fiscalização 

ambiental, onde até o mês de junho de 2024, 300 reclamações foram recebidas e atendidas 

pelo setor de fiscalização, com 202 autos de infração lavrados. Um número expressivo, com 

um terço das reclamações gerando autos de infração. Uma questão interessante levantada 

sobre as autuações é que, apesar do tempo seco, percebeu-se uma redução nas 

reclamações envolvendo queimadas, onde essa diminuição pode ser reflexo justamente do 

trabalho da fiscalização, uma vez que o autuado pensa duas vezes para fazer novamente. 

Eduardo Santinon ressaltou o termo “Educação no bolso”, onde graças ao trabalho já no 

ano passado dos fiscais, que pegaram firme nas autuações de queimadas, assim como a 

JARIA também, o pessoal que tomou multa sentiu no bolso, não querendo mais ser 

autuado. Esse ano a JARIA realmente atendeu bem menos casos de fogo. Próximo tópico: 

questão da Agrofest, Hiago convidou todos os presentes para participar do evento, dos dias 

13 e 14 de julho, que é relacionado à questão da agricultura, onde compartilhou o folder 

para todos. Sobre o licenciamento ambiental, não houve emissão de licenças municipais no 

mês de Junho. Ralph direcionou a palavra para a Conselheira Katerine, para fazer a 

apresentação sobre o Instituto Líbio. Katerine iniciou compartilhando a tela para todos, com 

demonstração de alguns slides do projeto “De olho na Natureza”, em parceria com a 

Prefeitura através da Secretaria de Educação, idealizado para falar sobre as questões de 

tráfico de animais silvestres, sobre conservação do meio ambiente, questões relacionadas 

à conservação, sendo o foco o tráfico de animais, mas envolvendo outras questões 

ambientais. A importância é formar jovens críticos, sensibilizar sobre as questões 

ambientais, prevenir o tráfico de animais, conhecer o ecossitema local, estimular o contato 

humano-natureza e proteger o meio ambiente. Essa parceria tem também o apoio do 

“Projeto Arrastão”, que fica em São Paulo, no bairro Campo Limpo, que trabalha com alunos 

contra-turno. Eles apoiam desde o início, onde também são apoiados pelo Instituto Líbio 

com palestras e afins. O município de Porto Feliz possui um total de sete escolas da rede 

pública contempladas por este projeto, com público alvo de jovens de 10 a 14 anos, ou seja, 

os sétimos anos do ensino fundamental. Disse ainda que foi feita uma reunião, a Lígia e a 

Vanessa, com o Coordenador da Escola Luiza, que tem o EJA, onde se pretende fazer 

também o trabalho em idades mais avançadas. Seria um molde diferente, para atender 

também essa categoria. Das atividades que são desenvolvidas, realizaram-se oito 

encontros, ministrados pela educadora ambiental do Instituto, com percursos de caminhada 

na Mata, também ao recinto dos animais e dinâmicas de educação ambiental em sala de 

aula. Demonstrou imagens de atividades e oficinas, assim como as visitas ao mantenedor. 

Esse ano iniciou-se a capacitação em HTPC, com os professores das escolas, onde antes 

de iniciar o projeto em uma escola, faz-se um HTPC sobre o projeto, para familiarizar os 

professores nas questões ambientais, que acompanham sempre os alunos. Desde 2022 

até o momento, foram 2021 alunos beneficiados, 107 profissionais de educação 

capacitados, 07 escolas públicas de Porto Feliz, 50 visitas guiadas e 419 oficinas 

ministradas. Ralph agradeceu a apresentação e disse que seria interessante levar o 

COMDEMA para conhecer o instituto, quando possível. Katerine disse que a ideia é 

excelente, até para familiarizar os Conselheiros com as ações na prática. Evidenciou-se a 

importância dessa ação de envolver os professores, pois estes são fundamentais para 

prosseguir com as questões ambientais, mesmo fora do ambiente do Projeto. Ralph 

ressaltou para que o COMDEMA aumente sua participação nas questões de educação 

ambiental do município, ao que serão projetadas ações para que isso se torne cada vez 

mais presente. A Conselheira Vanessa pediu a palavra para complementar sobre o projeto, 



que é muito rico para a Educação, pois o conteúdo que é passado funciona muito bem para 

potencializar a matéria que existe na apostila, uma vez que essa vivência que o projeto 

proporciona traz o assunto para um contexto real, onde as crianças podem vivenciar na 

prática aquilo que aprendem nos livros. Vanessa agradeceu ao COMDEMA, pois foi através 

dele que a Secretaria de Educaçao conheceu a Raquel Machado e acabou nessa parceria! 

Agradeceu também a Katerine, que está sempre junto, participa do planejamento e 

proporciona esse conteúdo tão rico! A execução do projeto acaba envolvendo diversos 

setores, como o transporte das crianças, alimentação e tudo mais, pois há um grande 

planejamento por trás de tudo. A cada ano está melhorando ainda mais, incluindo 

professores de diversas matérias, e com esse trabalho no HTPC, há uma interação de todas 

as matérias, com professores trazendo atividades relacionadas ao tema, deixando bem 

nítida a característica multidisciplinar do trabalho. Ralph finalizou agradecendo a todos pelo 

trabalho essencial à educação das crianças, reiterando que precisamos pensar em uma 

forma eficiente de promover a interação do COMDEMA com o projeto do Instituto Líbio. De 

comum acordo, a próxima  reunião está prevista para o final de julho, mesmo horário, salvo 

alterações até a ocasião. Nada mais a tratar, foi encerrada a reunião. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ENTIDADE MEMBRO NOME PRESENÇA 

Diretoria de Meio 
Ambiente 

Titular Fernando César de Oliveira - - - 

Suplente Ralph Lopes de Figueiredo PRESENTE 

Diretoria de Agric. 

e Des. Econômico 

Titular Ednílson de Jesus Macedo - - - 

Suplente Ettore Peggion PRESENTE 

Serviço Autônomo 

de Água e Esgoto 

Titular Cinthia Guilger Portes PRESENTE 

Suplente Tiara Florentino R. Otávio - - - 

Diretoria de 

Educação 

Titular Vanessa de M. L. dos Santos PRESENTE 

Suplente Lígia Souza Guido - - - 

Entidade 
Ambientalista 

Titular Katerine Pereira Carvalho PRESENTE 

Suplente Tatiane Rech - - - 

Associação 
Comercial 

Titular Eduardo Santinon PRESENTE 

Suplente Francine Sampaio Cernichiaro - - - 

Instituição de 
Classes 

Titular Celso Baptista PRESENTE 

Suplente Luis Felipe Rodrigues - - - 

Associações de 
Amigos de Bairros 

Titular José Luis Sotolani PRESENTE 

Suplente Fernando Salvatori Santos Neto - - - 

Instituições Educ. 
de Ensino Superior 

Titular Jeovani Zauro Bertoldo PRESENTE 

Suplente José Augusto Pauleto - - - 

Convidados:  Hiago – Administrativo – Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente (SAMA). 
 


